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MoT du présidenT
l’autonomie alimentaire ne peut se réaliser sans le travail acharné des 
agricultrices, agriculteurs et de leur famille. derrière chaque ferme, il 
y a d’abord des personnes qui s’y investissent avec tous les défis que 
comporte le métier. le thème de l’assemblée générale annuelle veut nous 
rappeler l’importance de valoriser les humains qui pratiquent l’agriculture.

soyons fiers de notre agriculture diversifiée qui occupe notre territoire. 
soyons fiers de nos entrepreneurs, qui sont innovants, travaillants, 
informés, créatifs, solidaires, compétents et tellement plus encore. 
Cette diversité, c’est ce qui est beau de l’agriculture et qui la rend plus 
résiliente. la tournée « Mangeons local plus que jamais! », que l’union 
a réalisée l’été dernier, a permis de valoriser des gens qui font de 
l’autonomie alimentaire une réalité. J’ai trouvé vraiment intéressant de 
découvrir que, malgré les aspirations variées de chacun, nous avons 
comme point commun cet amour du métier.

l’environnement d’affaires dans lequel nous évoluons ne cesse de se 
complexifier et nous devons être à l’écoute pour assurer la pérennité 
de notre agriculture. le comité régional que nous avons mis en place 
avec le ministère de l’agriculture, des pêcheries et de l’alimentation du 
Québec, la Financière agricole du Québec et la Conférence des préfets 
de l’abitibi-Témiscamingue a pour objectif de soutenir les entreprises 
existantes et les infrastructures de production. les membres du comité 
partagent des informations et échangent ensemble pour proposer des 
adaptations aux programmes et leviers financiers. nous avons créé un 
climat de confiance qui nous permettra de poursuivre une concertation 
prometteuse. 

Je souhaite finalement valoriser l’équipe de la fédération régionale qui 
travaille à vous défendre dans des dossiers aussi différents que notre 
agriculture peut l’être. Cette équipe est composée d’administrateurs qui 
donnent de leur temps malgré le travail à la ferme et d’employés dévoués 
à la cause. Je me sens choyé de pouvoir collaborer avec vous tous qui 
êtes investis de la mission de l’upa. Je suis peut-être le porte-parole 
de la fédération régionale, mais sans vous tous et toutes, l’organisation 
n’est rien. Merci et bonne assemblée!
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Pascal Rheault, président



le Conseil d’adMinisTraTion
Pascal Rheault, président

Simon Simard, vice-président 
(août à janvier)

Normand Lemieux, vice-président 
(janvier à juillet) et représentant 

des producteurs d’Abitibi

Rémi Morin, membres exécutifs, représentant 
des producteurs d’Abitibi et représentant des 

producteurs d’Abitibi-Ouest

Serge Leblond, membre exécutif, représentant 
des producteurs du Témiscamingue

Vincent Boisvert, membre exécutif, 
représentant des producteurs de bovins

Mathieu Bérubé, administrateur, représentant 
des producteurs de la Vallée-de-l’Or

Éric Grenier, administrateur, représentant des 
producteurs de Rouyn-Noranda

Sylvain Cossette, administrateur, deuxième 
représentant des producteurs du 

Témiscamingue

Luc Mayer, administrateur, représentant 
des producteurs de grains

Paul Tenhave, administrateur, 
représentant des producteurs de lait

Meghan Jarry, remplacée par 
Simon Leblond, administrateurs, 
représentants de la relève agricole

Mélanie Rivard, administratrice, 
représentante des agricultrices

Daniel Coutu, administrateur, 
représentant des producteurs des autres 
productions végétales

Mathieu Lacasse, administrateur, et 
Fleurette Gauthier, administratrice, partage 
de la représentation des producteurs 
des autres productions animales

Poste vacant, administrateur, représentant 
des producteurs de bois

Poste vacant, administrateur, représentant 
des producteurs des fermes de petite taille
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le personnel
Directrice régionale : Martine Delage

Directrice adjointe : Linda Lavoie

Responsable du contrôle interne : Julie Cyr

Responsable des communications et de la vie syndicale : David Prince

Responsable de l’aménagement et de l’environnement : Olivier Brassard

Responsable du Centre d’emploi agricole : Linda Lavoie

Répondante en formation agricole pour le Collectif en formation agricole (jusqu’en juin) 
et de la Mutuelle de prévention, et conseillère à l’emploi : Catherine Robert-Guertin

Répondante en formation agricole pour le Collectif en formation agricole, conseillère à l’emploi 
et responsable des travailleurs étrangers temporaires (à partir de juin) : Sophie Robichaud

Agent syndical des Producteurs de lait et responsable de l’immeuble : Luc Charest

Agente syndicale du Syndicat des producteurs de bovins : Linda Lavoie

Agente syndicale du Syndicat de la relève agricole : Catherine Robert-Guertin

Agents syndicaux des syndicats locaux : David Prince, Olivier Brassard et Catherine Robert-Guertin

Secrétaire : Dominique Boutin

Secrétaire : Gabrielle Paquette, remplacée temporairement par Marcelle Labrecque

Secrétaire et technicienne-comptable : Sophie Robichaud (jusqu’en juin)
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les serviCes
Direction régionale et représentation

Des instances à distance!

•	Tenue de sept réunions du conseil 
d’administration et sept réunions du comité 
exécutif par visioconférence Zoom.

•	nous pouvons compter sur sept comités ou 
tables de travail pour appuyer les décisions 
du conseil d’administration et du comité 
exécutif. Ces comités ont été actifs en mode 
virtuel.

•	des représentants de la Fédération siègent à 
dix organismes régionaux externes (Centre 
technologique des résidus industriels, Conseil 
régional des partenaires du marché du 
travail, Collectif en formation agricole, Table 
régionale santé et bien-être des hommes, 
les deux comités de travailleur de rang, 
organismes de bassin versant abitibi-Jamésie 
et du Témiscamingue, Table régionale de 
gestion intégrée de l’eau, réseau agriconseils 
abitibi-Témiscamingue et comité de la zone 
périphérique du parc national d'aiguebelle, 
comité finances et audit du Cégep à titre de 
représentante déléguée par le Conseil des 
partenaires du marché du travail).

•	six élus ont été formés sur le leadership en 
décembre dans une formule virtuelle sur deux 
demi-journées.

•	Formation « Camp des leaders » pour le 
président sur comment mobiliser son équipe 
en temps de crise. 

•	six élus étaient délégués au 96e Congrès 
général de l’union des producteurs agricoles 
qui s’est tenu pour la première fois en format 
virtuel, les 30 novembre et 1er décembre. le 
Congrès s’est tenu sous le thème « Cultivons 
l’autonomie alimentaire du Québec – du 
local au global. » nos délégués ont été très 
actifs pour adresser des questions et réaliser 
des interventions.

•	participation à la Journée de la rentrée de 
l’union des producteurs agricoles pour les 
élus du Québec, en mode virtuel. les objectifs 
étaient de faire le point sur la situation liée à 
la Covid-19 et dresser le portrait des dossiers 
de l’heure. le ministre de l’agriculture, andré 
lamontagne, a présenté sa vision sur les 
perspectives d’avenir.

•	le président siège à des instances de la 
Confédération de l’upa : Conseil général, 
Table des présidents des fédérations 
régionales, comité assurance récolte foin 
(ainsi que Gabriel rancourt, président des 
producteurs de lait d’abitibi-Témiscamingue), 
Table de travail sur l’agroenvironnement et 
l'atténuation des gaz à effet de serre, Table 
des présidents des Collectifs en formation 
agricole.

•	participation de normand lemieux, vice-
président, à un comité provincial sur le 
financement FadQ-upa.

•	la directrice est présente aux rencontres 
des directeurs régionaux et est membre du 
Groupe de travail sur la relève syndicale et la 
mixité dans l’union.

•	suivi de la mise en œuvre de la Coopérative 
sCF Conseils avec les présidents et directeurs 
régionaux de l’upa. 
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À la rencontre de nos membres

•	en octobre, nous avons finalisé la tournée régionale des fermes de petite taille par 
l’abitibi-ouest afin de connaître leurs défis et favoriser le réseautage avec les élus des 
syndicats locaux.

•	l’assemblée générale annuelle de la fédération régionale a 
dû être retardée à cause de la pandémie et s’est déroulée le 
29 janvier, de manière virtuelle. pas moins de 59 producteurs, 
productrices et intervenants ont participé à l’événement qui 
avait lieu sur le thème « Mangeons local plus que jamais! » le 
président de l’upa, Marcel Groleau, a fait un plaidoyer pour 
le développement de l’autonomie alimentaire du Québec. 
puisque l’aGa avait lieu en format virtuel, la fédération 
régionale a frappé un grand coup en recevant le directeur 
de la Chaire unesCo alimentations du monde, membre de 
l’académie d’agriculture de France et professeur à l’université 
de Montpellier, Jean-louis rastoin. 

•	Journée d’étude sur les dossiers d’actualité pour les élus 
de l’organisation, le 22 mars. elle avait pour objectifs de 
comprendre ce qu’est un système alimentaire territorialisé et de 
prendre connaissance des travaux de la Table sur les marchés 
de proximité de l’union.

Jean-Louis Rastoin, ingénieur 
agronome, docteur d’État ès 
sciences économiques et 
agrégé des universités en 
sciences de gestion

•	le 13 avril dernier, Martin Caron, premier vice-président de l’union, et isabelle bouffard, 
directrice de la direction des recherches et politiques agricoles, ont pu échanger sur les 
enjeux de la région. ils nous ont également informés des dossiers chauds de l’union. les élus 
ont pu discuter des ponts en limitation, des coûts de transport en région et des difficultés 
en lien avec les nouvelles réglementations sur le transport du bétail. les producteurs ont 
discuté des défis de mise en marché des produits biologiques, du projet de Gazoduq 
et des assurances de fermes. l’assurance récolte foin, la hausse du prix du bois et les 
intrusions véganes ont également été abordées. 

Comité régional des programmes et du financement

la Fédération a sollicité les partenaires afin de 
former un comité avec des représentants de 
upa-MapaQ-FadQ-CpaT. l’objectif du comité 
est de soutenir les entreprises existantes et les 
infrastructures de production. son mandat est 
d’examiner périodiquement et proposer des 
adaptations aux programmes et leviers financiers 
existants. la raison d’être du comité s’inscrit 
dans la volonté d’obtenir des programmes et des 
leviers adaptés aux réalités territoriales.

la FadQ et le MapaQ ont été invités à présenter 
les objectifs, le fonctionnement et la performance/
le bilan des programmes existants. À l’interne, la 
Fédération a mené une réflexion sur les adaptations 
des programmes et des outils de financement. 
ainsi, des groupes d’agriculteurs ont été consultés 

dans chaque MrC et pour les groupes spécialisés 
(lait, bovins, grains, relève). il y a aussi eu des 
rencontres de fermes de petite taille. Ce sont ainsi 
plus de 140 agriculteurs et agricultrices consultés, 
dont 70 lors de la tournée des fermes de petite 
taille. Chaque groupe était invité à répondre 
à un questionnaire afin d’identifier les besoins 
prioritaires pour bonifier les programmes du 
MapaQ ou améliorer le financement par la FadQ. 

il y a eu neuf rencontres du comité régional et 
de ses sous-comités ayant permis de présenter 
les demandes des agriculteurs et agricultrices, 
d’échanger une multitude d’informations afin 
d’améliorer notre compréhension commune et 
d’identifier des pistes d’amélioration. les travaux 
du comité se poursuivent. 
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Travaux de l’immeuble, on avance et on recule

rappelons qu’après la découverte de 
problèmes aux chevrons à l’immeuble du 
970, avenue larivière, nous avons fait appel 
à des ingénieurs qui ont conclu qu’il y avait 
d’importants problèmes structurels.

le rapport d’étude de faisabilité de renforts 
de la structure de toiture et de la rénovation 
partielle du bâtiment concluait à des coûts de 
rénovation de 610 000 $. 

après évaluation de plusieurs options, le conseil 
d’administration a convenu, en juillet 2020, 
de reconstruire un nouveau bureau au même 
emplacement et avec un étage additionnel pour 
des espaces locatifs. Considérant que le rapport 
des ingénieurs précisait que personne ne pouvait 
occuper les locaux en hiver, les employés ont dû 
être relocalisés temporairement. nos locataires 
ont également dû quitter les locaux.
 
l’évaluation des coûts à 60%, réalisée par la 
firme d’ingénierie leadr et déposée à la fin 
janvier 2021, a démontré une hausse fulgurante 
des coûts de construction. aujourd’hui, ce 
n’est pas une surprise, mais personne n’aurait 
pensé à un tel scénario en début de pandémie. 
dans ce contexte, le conseil d’administration 
a mis le projet de construction sur pause 
afin de réévaluer toutes les options, soit la 
rénovation, l’achat d’un immeuble existant, la 

location ou une construction plus modeste. 
une réévaluation des coûts de rénovation est 
en cours.

une vente au profit des projets de travailleurs 
de rang de la région : la fédération régionale 
a procédé, au cours du mois de novembre et 
de décembre, à une vente de « débarras » 
de meubles et de matériel devenus inutiles 
à la suite du déménagement temporaire de 
locaux. les profits de cette vente étaient 
dédiés aux deux projets de travailleur de 
rang de la région. un total de 2 570 $ a donc 
été remis,en parts égales, aux comités du 
Témiscamingue et de l’abitibi.
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La gestion des ressources humaines et le suivi des budgets

•	deux éléments majeurs ont eu un impact 
sur les budgets de la dernière année, soit la 
Covid-19 et l’immeuble. dans le cas de la 
Covid-19, la tenue de réunions à distance et 
l’annulation de quelques rencontres ont eu 
pour effet de présenter un budget syndical 
positif à 32 643$. au niveau de l’immeuble, 
la relocalisation des employés, ainsi que les 
frais de dédommagement de notre locataire, 
ont entraîné des dépenses additionnelles de 
21 920$. également, des frais de 5 525 $ ont été 
engagés afin de maintenir le bâtiment en place. 

•	en raison de la pandémie, la fédération 
régionale a mis en place des mesures pour 
assurer les services aux producteurs et 
productrices agricoles tout en suivant 
les lignes directrices émises par le 
gouvernement. ainsi, depuis plus d’un an, les 
membres du personnel de la Fédération ont 
été majoritairement en télétravail. un retour 
progressif au bureau a débuté en juillet.

•	la gestion des ressources humaines a été 
influencée par : 

 - l’intégration d’une nouvelle secrétaire en 
remplacement de Marielle audet;

 - le congé de maternité de la contrôleure 
interne et d’une secrétaire;

 - de plus, la volonté de développer de 
nouveaux services au Cea nous a amenés 
à restructurer l’équipe de travail pour y 
allouer davantage de temps ressource. 
ainsi, sophie robichaud a été nommée à 
titre de répondante en formation agricole 
et conseillère à l’emploi pour les travailleurs 
étrangers temporaires.

•	dans la section syndicale, un montant de 
9 825 $ a été fourni au syndicat de la relève 
agricole d’abitibi-Témiscamingue et un 
montant de 889 $ aux représentants des 
fermes de petite taille pour les soutenir dans 
leurs actions. 

•	Face au contexte financier difficile de la fédération régionale, nous avons adressé une 
demande au Fonds de défense professionnelle (Fdp) afin de nous aider à couvrir les frais 
de déménagement et autres frais. Fort heureusement, le Fdp a accepté une demande 
pour un montant de 63 485 $. pour l’année 2020-2021, nous avons pu réclamer une 
somme de 27 445$. les sommes restantes serviront en 2021-2022.
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Les représentations avec les élus politiques

3 septembre : rencontre de représentants 
de la Fédération avec le porte-parole du 
bloc Québécois en matière d’agriculture, 
d’agroalimentaire et de gestion de l’offre, Yves 
perron, et le député d’abitibi-Témiscamingue, 
sébastien lemire.

Le porte-parole du Bloc Québécois en matière 
d’agriculture, Yves Perron, le président de la fédération 
régionale, Pascal Rheault, le président du Syndicat 
local de l’UPA de Rouyn-Noranda, Éric Grenier, et le 

député d’Abitibi-Témiscamingue, Sébastien Lemire.

17 novembre : rencontre avec émilise 
lessard-Therrien pour faire le point sur la 
saison de récolte et autres sujets par pascal 
rheault, Martine delage et serge leblond. 

5 juillet : Huit producteurs et productrices 
agricoles de la région, qui représentent 
des syndicats locaux et spécialisés, ont pu 
discuter pendant environ 90 minutes avec le 
ministre de l’agriculture, andré lamontagne, 
lors de son passage en région. les échanges 
ont été cordiaux et les producteurs ont senti 
une bonne écoute du ministre, bien qu’aucun 
engagement précis n’ait été pris au terme de 
la rencontre. 

Dossier des ponts en limitation de charge 
18 mars : participation au conseil 
d’administration de la fédération régionale de 
philippe lemire, directeur général, et Jean-
François Turcotte, directeur des relations 
avec le milieu, au ministère des Transports 
du Québec (MTQ). nous leur avons présenté 
les résultats d’un questionnaire soumis à nos 
fermes. ils nous ont expliqué les actions en 
cours pour accélérer les réparations des ponts 
en région.

31 mars : rencontre de représentants du MTQ, 
avec la directrice régionale, et deux fermes 
enclavées à Mont-brun. 

19 avril : envoi d’une lettre au ministre des 
Transports, François bonnardel, afin de 
porter à son attention la situation de fermes 
enclavées et à l’urgence de trouver des 
solutions. nous avons également demandé 
qu’un comité soit formé, à court terme, afin 
de travailler sur la situation globale des ponts 
et les impacts sur l’agriculture. 

Plusieurs producteurs et productrices de la région 
ont pu rencontrer le ministre de l’Agriculture, André 
Lamontagne, lors de son passage en région, le 
5 juillet dernier.
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20 avril : rencontre des attachés politiques 
du cabinet du ministre de l’agriculture et 
du cabinet du ministre des Transports avec 
Martin Caron, premier vice-président de la 
Confédération de l’upa, avec le président et 
la directrice au sujet des fermes enclavées. 

27 avril : rencontre upa-MTQ-MapaQ avec 
deux fermes de Mont-brun pour faire le point 
sur l’enclavement et les travaux du MTQ. il y a 
eu l’annonce des nouvelles limites de charges 
qui seront permises. en résumé, le pont du 
rang des ponts, qui est limité à cinq tonnes 
depuis le début du mois de mars, sera renforcé 
durant l’été. après les travaux qui ont connu 
plusieurs retards, les charges permises se 
rapprocheront des charges légales maximales. 

Mars à mai : de nombreuses interventions 
médiatiques ont été réalisées. des discussions 
ont été maintenues avec la Confédération de 
l’upa qui nous a conseillés sur les stratégies 
politiques et médiatiques. la Confédération a 
effectué de nombreux contacts au cabinet du 
ministre de l’agriculture.

1er mai : participation à la corvée solidaire 
d’émilise lessard-Therrien, députée de 
rouyn-noranda – Témiscamingue. les 60 sacs 

à collations payés par la députée ont été 
préparés et distribués. plus d’une trentaine de 
camions étaient présents, de même que des 
agriculteurs et agricultrices d’un peu partout 
en région. il y a eu un bel élan de solidarité. 
en moins d’une heure, les sacs Mulox ont été 
transportés.

5 mai : le MTQ nous a confirmé qu’il 
n’accordera pas de permissions spéciales 
aux fermes pour faire circuler les transports 
essentiels en attendant le renforcement du 
pont.

Les producteurs de bovins, Geneviève et Éric 
Migneault, du quartier Mont-Brun de Rouyn-Noranda, 
dont les fermes sont enclavées entre deux ponts en 
limite de charge.
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35 ans de service de Linda Lavoie

le 5 septembre 2020 marquait les 35 ans de service de linda lavoie, directrice 
adjointe de la fédération régionale. entre autres réalisations, soulignons de multiples 
projets en promotion des produits régionaux, le développement du Centre d’emploi 
agricole et la mise en place des projets de travailleur de rang, sans oublier la Mutuelle 
de prévention. s’ajoute l’accompagnement du syndicat de la relève agricole et du 
syndicat des producteurs de bovins, entre autres pour le programme d’aide à la 
relève en production bovine. le syndicat des producteurs de cultures commerciales 
fut fondé sous son secrétariat. elle s’est également occupée de la commercialisation 
des petits élevages. les divers directeurs ont profité de son soutien pour la gestion 
des ressources humaines et l’administration. de plus, à la suite de départs ou de 
congés à la direction, elle a occupé, à plusieurs reprises, la direction intérimaire. son 
professionnalisme fait rayonner la fédération régionale auprès de nos partenaires 
et à l’échelle provinciale! Ces quelques mots ne peuvent témoigner de toutes les 
réalisations de linda et de notre gratitude pour son engagement exceptionnel à la 
cause des agriculteurs et agricultrices!

35 ans de service de Luc Charest

luc Charest a joint l’organisation le 27 février 1986. en début de carrière, il a eu la 
charge du syndicat des producteurs de bovins, le syndicat des producteurs d’agneaux 
et moutons, le syndicat multidisciplinaire et le Cercle d’amélioration du bétail. 
depuis 1994, il est dédié presque exclusivement aux producteurs de lait d’abitibi-
Témiscamingue où il demeure le fidèle bras droit de son président, Gabriel rancourt. 
il a aussi été représentant de la Fédération des producteurs de lait du Québec pour 
les dossiers de vérification-compteur auprès des usines et agent de négociation et de 
formation auprès des transporteurs de lait régionaux. il a su développer des services 
personnalisés pour les producteurs. il s’est également démarqué sur le plan de la 
promotion. au bureau, il est l’homme à tout faire et le responsable de l’immeuble. les 
producteurs et productrices auront été sa source de motivation durant ces années. ils 
peuvent compter sur un fidèle défenseur de leurs droits. nous remercions luc pour 
son excellent travail et son dévouement!

25 ans d’implication de Sylvain Cossette

la Confédération de l’upa a souligné les élus qui 
cumulaient 25 ans d’implication lors de son Congrès 
général de 2020, dont sylvain Cossette. son exploit 
et sa motivation à améliorer la vie des producteurs et 
productrices du Témiscamingue, et de toute la région, 
sont dignes de mention. M. Cossette siège présentement 
au syndicat local de l’upa du Témiscamingue à titre de 
représentant des fermes de petite taille. il est également le 
deuxième représentant pour le Témiscamingue au conseil 

d’administration de la Fédération.
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•	participation aux discussions des demandes 
à portée collective (article 59) des MrC du 
Témiscamingue et d’abitibi-ouest et au 
processus de révision de l’article 59 de la 
vallée-de-l’or.

•	dossier du projet de pipeline de gaz naturel 
Gazoduq : 
 - première rencontre, le 26 août. les 
fédérations régionales concernées, 
représentées par le président, la directrice 
et l’aménagiste, la Confédération de l’upa 
et Gazoduqont effectué un suivi des tracés 
alternatifs et échangé sur l’évaluation 
d’impact du futur du projet;

 - deuxième rencontre, le 20 mai. les 
fédérations concernées, la Confédération 
de l’upa et Gazoduq ont échangé sur le 
rapport du bureau d’audiences publiques 
sur l’environnement (bape);

 - suivi continu du dossier, de pair avec la 
Confédération de l’upa, jusqu’à l’abandon 
du projet par le gouvernement.

•	agriclimat :

 - Tenue du forum régional,le 16 novembre, 
devant une soixantaine de producteurs et 
d’intervenants;

 - validation du plan d’adaptation régional 
et de fiches de sensibilisation;

 - engagement pour la participation de 
la fédération régionale à la phase 2 qui 
permettra de transférer les acquis de la 
phase 1 directement à la ferme.

•	dossier ponts en limite de charge et de 
largeur :

 - représentations au ministère des 
Transports du Québec quant à l’urgence 
de la situation des ponts;

 - la fédération régionale de l’upa a envoyé 
un questionnaire aux producteurs et 
productrices, le 2 mars 2021, concernant les 
enjeux liés à la dégradation des ponts de la 
région. les réponses des participants ont 
permis d’approfondir les connaissances 
et d’identifier les ponts prioritaires. il en 
est ressorti qu’au moins 25 ponts, dont la 
limite de poids ou la mauvaise dimension, 
affectent les activités des entreprises 
agricoles;

 - production de documents d’impact sur 
l’agriculture;

 - amorce de travaux de priorisation des 
ponts à réparer.

•	Milieux humides et hydriques :

 - participation aux rencontres régionales sur 
les objectifs de conservation des milieux 
humides et hydriques;

 - Consultations sur l’élaboration des 
plans régionaux des milieux humides et 
hydriques (prMHH);

 - Tenue d’une séance d’information régionale 
sur la réglementation encadrant les milieux 
humides, adressée aux producteurs;

 - participation au panel sur les réalités 
régionales dans le cadre de la journée sur les 
milieux humides organisée par l’association 
forestière de l’abitibi-Témiscamingue.

Aménagement et environnement
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Aménagement et environnement (suite)

•	participation au comité de la zone 
périphérique du parc national d’aiguebelle 
pour l’élaboration du guide des bonnes 
pratiques agricoles volontaires en zone 
périphérique.

•	Mise à jour de la politique d’aménagement 
de la Fédération.

•	participation aux conférences 
administratives régionales. Ces rencontres 
mettent en communication les intervenants 
de l’aménagement du territoire sur les 
enjeux touchant l’occupation et la vitalité 
du territoire. l’autonomie alimentaire, les 
milieux humides et l’agriculture font partie 
des sujets abordés.

•	suivi de l’entente-cadre du reboisement 
subventionné.

•	engagements de mise en place de projets 
dans le cadre du plan d’agriculture 
durable.

•	participation aux consultations de la 
stratégie nationale d’urbanisme et 
d’aménagement des territoires.

•	participation à la rencontre d'inspiration 
sur le développement durable organisée 
par desjardins. l’aménagiste a abordé les 
tendances, perspectives et préoccupations 
du milieu en matière de développement 
durable pour l’agriculture. 

•	participation au comité provincial sur 
les plastiques agricoles. présentations et 
échanges concernant le développement 
du recyclage du plastique agricole.

•	suivi des projets d’Hydro-Québec. 
rencontres d’information pour la ligne 
électrique Figuery-val-d’or, les 15 octobre 
et 22 avril, où il y a eu la présentation des 
étapes du projet, du tracé et des échanges 
concernant les impacts potentiels sur le 
milieu agricole.

Analyse des demandes de la Commission de protection 
du territoire agricole du Québec (CPTAQ)

•	Trente-sept décisions ont été rendues par la CpTaQ, cette année, en abitibi-Témiscamingue. 
la Fédération a commenté les orientations préliminaires dans 22% des dossiers.

•	Toutes les demandes demeurent analysées par la Fédération. Certaines autorisations 
mineures et refus préliminaires ne sont cependant plus commentés auprès de la CpTaQ.

•	la Fédération continue de commenter toutes les demandes émises par une municipalité, 
une MrC ou un ministère à la CpTaQ.
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Centre d’emploi agricole (CEA)

le Cea a :

•	traité 118 affichages de postes 
(19 permanents, 56 saisonniers et 
43 occasionnels) dans une quinzaine de 
tribunes (sites internet, placement en 
ligne, réseaux sociaux, écoles d’agriculture 
et divers organismes d’employabilité); 

•	réalisé 25 placements, dont 14 permanents 
et 11 saisonniers;

•	affiché et comblé plusieurs postes 
étudiants avec la campagne « J’y vais sur-
le-champ! »;

•	accompagné douze entreprises dans 
la description de tâches, l’entrevue 
préliminaire et la rédaction d’un contrat de 
travail; 

•	accompagné quatre entreprises dans 
leurs démarches de rétention de la 
main-d’œuvre;

•	finalisé vingt stages d’intégration via le 
programme Fermemploi et agriemploi;

•	 inscrit huit entreprises au programme 

d’apprentissage en milieu de travail 
(paMT);

•	publié quinze articles reliés à l’emploi 
agricole dans le bulletin régional 
« nouvelles fraîches »;

•	réalisé la promotion des nouveaux 
programmes offerts par aGricarrières;

•	animé cinq chroniques agricoles;

•	promu le concours Ma FerMe, Mon 
Monde;

•	réalisé une démarche auprès des centres de 
service scolaires de la région pour mettre 
sur pied le programme d’agriFrancisation. 
la promotion de ce programme a été 
effectuée auprès des producteurs agricoles. 
par la suite, une entente de service a été 

conclue auprès du Centre Frère-Moffet, 
pour le secteur du Témiscamingue, et 
auprès d’une enseignante indépendante 
pour le secteur de l’abitibi. Trois ententes 
d’agriFrancisation ont été signées avec les 
producteurs;

•	participé à une formation provinciale 
d’aGricarrières sur les nouveaux 
programmes offerts aux entreprises 
agricoles;

•	participé à trois rencontres Zoom, 
organisées par services Québec, pour les 
organismes d’employabilité;

•	poursuivi la démarche de développement 
de nouveaux services au Cea, entre autres 
par la mise en place de projet pilote auprès 
de six entreprises agricoles concernant les 
nouveaux services facturables;

•	participé au conseil d’administration du 
Conseil régional des partenaires du marché 
du travail (CrpMT), la responsable étant 
administratrice;

•	collaboré à l’organisation du colloque 
« Conversations rH », tenue en février 2021.

le Centre d’emploi agricole (Cea) existe grâce au financement de services Québec (70 %) 
et de la Fédération de l’upa (30 %). la Fédération tient à remercier la direction régionale de 
ce ministère pour son appui et sa collaboration. le Cea a pour mandat le recrutement et le 
placement des employés agricoles, la promotion et la valorisation des métiers et du marché 
du travail, ainsi que la concertation pour la réalisation des activités. 
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J’y vais sur-le-champ!

•	le programme « J’y vais sur-le-champ! » s’est terminé en octobre 2020.

•	la campagne de promotion incluait un incitatif agricole de 100 $ par semaine pour les 
employés qui travaillaient sur une entreprise de biens alimentaires. Chaque région du 
Québec, via son Cea, gérait l’administration de ces 100 $.

•	en région, pas moins de 550 personnes se sont inscrites pour travailler dans le secteur 
agricole. Chaque personne a été contactée et plusieurs questions leur ont été posées, 
comme leur expérience, leur disponibilité et leur motivation à travailler dans le secteur 
agricole. plusieurs étaient disponibles pour apporter leur aide les fins de semaine, ou 
encore, du lundi au vendredi. ils répondaient à l’appel pour aider les entreprises agricoles.

Mise en œuvre des nouveaux services facturables

depuis le 1er juillet 2021, le Cea offre des nouveaux services facturables en gestion des 
ressources humaines aux entreprises agricoles. les services sont offerts par thème, 
par activité ou en banque d’heures. le thème « accueil et intégration » comporte 
plusieurs activités et ce thème est la base de la rétention de la main-d’œuvre. les 
entreprises peuvent bénéficier d’une aide financière par le réseau agriconseils 
abitibi-Témiscamingue allant jusqu’à 85% du coût. les employeurs ont également de 
plus en plus d’obligations à respecter pour lesquelles nous pouvons les conseiller. la 

gestion des ressources humaines est un enjeu important et le Cea peut s’en occuper!

Travailleurs étrangers temporaires

les demandes de travailleurs étrangers temporaires qui étaient auparavant réalisées en 
outaouais-laurentides sont maintenant produites au Cea de l’abitibi-Témiscamingue. nous 
avons soutenu 30 entreprises dans leurs démarches de recrutement auprès de différents 
ministères pour la main-d’œuvre étrangère. nous avons produit 51 demandes d’études 
d’impact sur le marché du travail pour plus de 70 travailleurs étrangers temporaires venus 

travailler en région.
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Prévention et santé psychologique
Mutuelle de prévention et Prévention Plus

•	la région compte vingt entreprises agricoles 
membres de la Mutuelle de prévention qui 
ont reçu les services d’accompagnement 
de la conseillère, entre autres avec la 
visite annuelle, de façon virtuelle, de leur 
entreprise et l’élaboration d’un programme 
de prévention, dont l’objectif est d’améliorer 
la santé et la sécurité à la ferme, tout en 
respectant les obligations de l’employeur. 
À la demande, la conseillère peut aussi 
participer à une inspection commandée par 
la Commission des normes, de l'équité, de la 
santé et de la sécurité du travail (CnessT). 

•	deux entreprises ont bénéficié du service de 
prévention agricole plus. Ce service gratuit 
permet de recevoir la conseillère en santé 
et sécurité à la ferme. avec le producteur, 
celle-ci effectue une tournée de l’entreprise et 
identifie les risques présents. Cela vise aussi à 
encourager la prise en charge de la prévention 
en fournissant de l’information et des 
références ainsi que des recommandations 
pour l’organisation de la prévention.

Santé psychologique

•	la responsable du Centre d’emploi agricole 
siège aux comités de pilotage des projets 

« Travailleur de rang » du Témiscamingue 
et de l’abitibi. plus de 25 rencontres des 
comités se sont tenues dans le courant de 
l’année. l’objectif était de consolider le poste 
du Témiscamingue et d’ajouter un travailleur 
de rang en abitibi.

•	les partenaires financiers ont répondu 
positivement aux demandes de financement, 
ce qui a permis de maintenir le travailleur de 
rang du Témiscamingue et l’embauche d’une 
travailleuse de rang pour l’abitibi. Celle-ci 
est entrée en poste le 16 août 2021.

•	dans la dernière année, sur tout le territoire 
de l’abitibi-Témiscamingue, 95 producteurs 
et productrices ont sollicité l’aide de la 
travailleuse de rang, dont 41% d’entre eux 
étaient âgés entre 18 et 54 ans. parmi les 
utilisateurs, 56% étaient des femmes et 44% 
étaient des hommes.

•	le service de travailleur de rang est un service 
essentiel pour les producteurs, productrices 
agricoles et leur famille.

•	les travailleurs de rang de la région participent 
aux rencontres d’échange cliniques avec 
d’autres travailleurs de rang du Québec, via 
écoute agricole laurentides. il s’agit d’un 
beau partenariat afin de collaborer sur des 
situations plus difficiles.

Collectif en formation agricole (CFA)
•	le Collectif en formation agricole (CFa) a 

offert 25 thèmes de formation aux producteurs 
et productrices agricoles de la région. 

•	neuf formations étaient organisées par 
d’autres centres d’enseignement et nous 
avons offert des rabais aux participants de 
l’abitibi-Témiscamingue.

•	un total de 193 heures de formation de courte 
durée non créditée ont été offertes.

•	une moyenne de onze participants par 
formation a été atteinte.

•	la majorité des formations a été donnée 
en format virtuel et les cinq formations 
données en présentiel avaient un nombre 
limite imposé de participants, étant donné le 
contexte de la Covid-19.

•	au total, nous avons donc touché 282 
participants pour les formations de courte 
durée non créditée. 

•	un questionnaire sur les besoins de 
formation a été envoyé, par courriel, aux 
entreprises agricoles, pour les producteurs 
et productrices, ainsi que leurs employés.

•	la répondante en formation agricole a réalisé 
la promotion des activités de formations via 
trois chroniques agricoles à CKvM.

•	les dates des activités de formation ont 
été publiées dans le bulletin « nouvelles 
fraîches » ainsi que quatre articles en lien 
avec les activités du CFa.

•	plusieurs partenaires financiers se sont 
impliqués afin d’offrir les formations, 
notamment services Québec, le réseau 
agriconseils abitibi-Témiscamingue, le 
MapaQ – direction régionale de l'abitibi-
Témiscamingue et du nord-du-Québec, 
le Centre d’emploi agricole, aGricarrières 
et la société de développement du 
Témiscamingue.
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Communications et vie syndicale

Accueil des nouveaux producteurs

•	les syndicats locaux, aidés par deux anciens 
producteurs, Gilles bérubé, pour les syndicats 
locaux d’abitibi et de la vallée-de-l’or, et 
lucien robert, pour le Témiscamingue, 
s’occupent d’accueillir les nouveaux 
producteurs et les nouvelles productrices.

•	en 2020-2021 : 34 nouvelles entreprises 
agricoles ont été accueillies. elles ont ainsi 
reçu de l’information sur les services offerts 
par l’upa.

•	support aux actions des cinq syndicats 
locaux de la région

•	offre de 856 heures de temps des 
professionnels. par le contrat de service, ils 
ont également utilisé des heures facturables 
pour la comptabilité et le secrétariat.

•	une journée provinciale en vie syndicale sur la 
thématique « dynamiser l’action syndicale en 
temps de crise » s’est tenue le 29 septembre 
pour les présidents des syndicats locaux et 
les agents syndicaux. participation de sept 
personnes de la région, par Zoom.

•	une table des présidents des syndicats locaux 
a été tenue en décembre. les présidents et 

les agents syndicaux ont préparé le plan 
d’action annuel de leur syndicat respectif 
en lien avec les suivis à réaliser à la suite de 
leur assemblée générale annuelle et le plan 
d’action en vie syndicale de la Fédération. ils 
ont pu échanger différentes idées en groupe.

•	les syndicats locaux ont recruté six 
nouveaux administrateurs, dont quatre 
nouvelles femmes. seulement trois postes 
sont vacants sur les 61 postes disponibles 
dans les syndicats locaux, soit un taux 
d’occupation de 95 %.

•	les nouveaux élus ont été incités à visionner 
le webinaire sur les rôles et les responsabilités 
des élus.

•	À la mi-mars, Marcel Groleau a réalisé une 
tournée virtuelle des régions à laquelle étaient 
invités les présidents et vice-présidents 
des syndicats locaux ainsi que le président 
et la directrice régionale de la Fédération. 
Cette rencontre s’inscrivait dans une vaste 
démarche syndicale. l’objectif est de réfléchir 
au rôle des syndicats locaux sur le terrain et 
aux défis en vie syndicale, notamment ceux 
de relève syndicale et de mixité.

Campagne de sensibilisation 
aux motoneigistes

À l’hiver 2021, de plus en plus de producteurs et 
productrices témoignaient, sur les réseaux sociaux, à 
propos de problématiques vécues avec les motoneiges 
qui circulent hors sentier. des discussions ont donc eu 
lieu lors de réunions de syndicats locaux. en janvier 2021, 
un membre du conseil d’administration du syndicat 
local de l’upa du Témiscamingue a raconté vivre des 
problèmes avec des motoneiges qui circulaient sur ses 
terres, ce qui affecte ses récoltes. le syndicat local de 
l’upa d’abitibi a tenu une rencontre avec un policier de 
la sûreté du Québec et le représentant régional de la Fédération des clubs motoneigistes 
du Québec. À la suite de cette rencontre, le responsable des communications a réalisé une 
publication sur Facebook devenue virale. la publication a été vue à plus de 250 000 reprises 
sur Facebook, ce qui démontre bien que la problématique est provinciale. nous avons donc 
créé un comité de travail regroupant le vice-président de la fédération régionale, normand 
lemieux, l’association des clubs motoneigistes d’abitibi-Témiscamingue et Tourisme 
abitibi-Témiscamingue, en plus de la participation de david prince, responsable des 
communications à la fédération régionale. le comité s’est réuni les 9 mars, 9 avril et 14 mai 
afin de planifier des actions pour la saison 2021-2022.
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Information et communications
•	Mise à jour et bonification du site internet 

de la fédération régionale. participation 
à deux rencontres du responsable des 
communications sur le projet de refonte du 
site Web.

•	publication de dix numéros du bulletin 
« nouvelles fraîches ». en plus d’être transmis 
par la poste, à tous les producteurs de la 
région, il est aussi transmis, par courriel, aux 
membres du syndicat de la relève agricole 
d’abitibi-Témiscamingue (sraaT) ainsi qu’à 
plusieurs organismes et ministères.

•	Collaboration à la revue l’u de l’union des 
producteurs agricoles en fournissant des 
textes à chaque parution.

•	pour une douzième année consécutive, 
coordination de la chronique agricole sur les 
ondes de CKvM 93,1 la voix du Témiscamingue, 
commanditée par desjardins entreprises. 
Trente chroniques ont été diffusées, qui sont 
également disponibles sur le site internet de la 
Fédération, ainsi que sur les pages Facebook 
de la Fédération et du sraaT. 

•	présence médiatique constante afin de faire 
valoir les positions ou présenter les activités 
de la Fédération.

•	le nombre de personnes qui suivent notre 
page Facebook est passé de 288 à 783 
personnes depuis un an. la page a été bonifiée 
fréquemment avec des statistiques ou des 
textes sur des enjeux agricoles de la région.

•	Création du compte instagram upa_
abitibi-Témiscamingue où l’on partage des 
photos et des vidéos agricoles de l’abitibi-
Témiscamingue.

•	bonification de la page Youtube de la fédération 
régionale en partageant notamment une vidéo 
promotionnelle des services de travailleur de 
rang ainsi que la conférence de Jean-louis 
rastoin lors de l’aGa tenue en janvier 2021.

•	la tournée « Mangeons local plus que jamais! » 
s’est déroulée le 14 juillet 2021, dans quatre 
fermes de la région avec notre ambassadrice, 
édith Cochrane :

 - diffusion de deux publicités de 60 secondes 
sur les ondes de Tva abitibi-Témiscamingue 
et de noovo, ainsi que sur les réseaux 
sociaux;

 - participation de deux députés régionaux;

 - Tenue d’une conférence de presse de 
lancement en compagnie de GoûtezaT. 
d’ailleurs, la fédération régionale a construit 
des ponts avec GoûtezaT en élaborant un 
concours en marge de la tournée « Mangeons 
local plus que jamais! ». nous avons procédé 
au tirage de sept bons d’achat de 50 $ 
GoûtezaT, soit un par marché public de la 
région. 

•	Tournée du jeu Kasscrout au marché public de 
ville-Marie, le 15 juillet 2021. participation d’une 
trentaine de jeunes qui ont ainsi pu parfaire 
leurs connaissances du monde agricole.
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les sYndiCaTs loCaux
Abitibi

•	Tenue de dix réunions du conseil 
d’administration

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle

•	participation aux rencontres pour le 
projet « Travailleur de rang »

•	participation aux rencontres du comité 
provincial sur le financement

•	participation à la rencontre de la 
Confédération sur l’entente de 
financement des médecins vétérinaires 

•	participation à la tournée syndicale avec 
Marcel Groleau

•	participation aux rencontres de 
l’organisme de bassin versant abitibi-
Jamésie

•	Tenue d’une rencontre avec le Club de 
motoneige d’amos, Tourisme abitibi-
Témiscamingue et la sûreté du Québec

•	participation aux rencontres avec 
Hydro-Québec pour le projet de la ligne 
électrique Figuery – landrienne

•	participation aux rencontres du comité 
de suivi du plan de développement de la 
zone agricole (pdZa) et du projet foin de 
commerce

•	participation à la formation « agir en leader »

•	attribution d’une commandite au marché 
public d’amos

•	priorisation des demandes à adresser à la 
FadQ, au MapaQ et aux MrC dans le cadre 
du comité des priorités

•	discussion sur le dossier de la Coop agricole

•	appui aux agricultrices : le syndicat local 
accepte de payer la moitié des frais 
d’inscription pour les femmes qui souhaitent 
devenir membres des agricultrices du 
Québec

•	appui financier au projet de travailleuse de 
rang en abitibi

•	accueil des nouveaux producteurs;

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale
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Abitibi-Ouest

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle sous 
une formule souper-discussion au Motel villa 
mon repos de la sarre, le 19 novembre 2020

•	Tenue de six rencontres du conseil 
d’administration;

•	Mise en place d’un regroupement d’achat de 
diesel, ce qui a permis aux producteurs de 
réduire leurs coûts.

•	appui aux agricultrices : le syndicat local 
accepte de payer la moitié des frais 
d’inscription pour les femmes qui souhaitent 
devenir membres des agricultrices du Québec;

•	présentation aux producteurs du nouveau 
vétérinaire permanent;

•	présentation des programmes du MapaQ par 
nicole pouliot;

•	participation à une rencontre pour les fermes 
de petite taille, le 28 octobre 2020;

•	priorisation des demandes à adresser à la 
FadQ et au MapaQ dans le cadre du comité 
des priorités

•	discussion et information concernant le 
plan de conservation des milieux humides et 
hydriques;

•	rencontre des producteurs avec la FadQ, le 
21 mars 2021;

•	demande à la MrC d’abitibi-ouest pour le 
lancement d’un processus afin d’adopter un 
premier pdZa;

•	appui financier au projet de travailleuse de 
rang en abitibi;

•	participation à la tournée syndicale avec 
Marcel Groleau;

•	accueil des nouveaux producteurs;

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale.

Rouyn-Noranda

•	Tenue de l’assemblée générale 
annuelle et rassemblement des 
membres, le 4 novembre, en 
format virtuel, sur le thème de 
l’autonomie alimentaire;

•	Tenue de quatre rencontres du 
conseil d’administration;

•	Tenue de deux soirées 
d’information;

•	participation à la réflexion sur la 
priorisation des améliorations des 
programmes du MapaQ et de la 
FadQ dans le cadre du comité des 
priorités;

•	appui aux agricultrices en 
remboursant la moitié des 
cotisations additionnelles que 
les membres doivent payer aux 
agricultrices du Québec;

•	appui financier pour le projet de 
travailleuse de rang de l’abitibi;

•	suivi au pdZa;

•	participation à la tournée syndicale 
avec Marcel Groleau;

•	participation à la formation « agir 
en leader »;

•	accueil des nouveaux producteurs;

•	participation aux instances, 
comités et activités de la fédération 
régionale.
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Témiscamingue

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle le 
3 novembre 2020, en format virtuel, sur le 
thème de l’autonomie alimentaire;

•	Tenue de six rencontres du conseil 
d’administration

•	achat de publicité à la radio et sur Facebook 
pour sensibiliser les motoneigistes qui 
circulent sur les terres agricoles;

•	adoption d’une résolution demandant à la 
fédération régionale d’intervenir, auprès du 
MapaQ, afin que les programmes et services 
soient mieux adaptés à l’horaire de travail des 
producteurs agricoles, notamment en étirant 
ou en enlevant les dates pour présenter des 
dossiers;

•	participation au lancement du pdZa;

•	annulation de l’activité de vins et fromages en 
raison de la Covid-19;

•	appui au syndicat des producteurs acéricoles 
outaouais-laurentides pour la protection des 
érablières sur les terres publiques;

•	appui aux agricultrices de l’abitibi-
Témiscamingue : le syndicat local accepte de 
payer la moitié des frais d’inscription pour les 
agricultrices;

•	priorisation des demandes à adresser à la 
FadQ et au MapaQ dans le cadre du comité 
des priorités;

•	participation aux discussions entourant 
l’article 59 au Témiscamingue;

•	appui financier au comité travailleur de rang 
du Témiscamingue;

•	le syndicat local a souligné les 25 ans 
d’implication à l’upa du représentant des 
fermes de petite taille, sylvain Cossette.

•	accueil des nouveaux producteurs par lucien 
robert;

•	participation à la tournée syndicale avec 
Marcel Groleau;

•	participation à la formation « agir en leader »;

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale.

 

Vallée-de-l’Or

•	Tenue de trois réunions du conseil d’administration par vidéoconférence;

•	participation au comité de mise en œuvre du pdZa de la MrC de la vallée-de-l’or;

•	préparation et participation aux tournages de capsules pour mettre en visibilité 
l’agriculture au sein de la MrC de la vallée-de-l’or;

•	siège au comité consultatif agricole de la MrC de la vallée-de-l’or;

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle en présentiel avec la présence des invitées 
sabrina audet-Godin, travailleuse de rang du Témiscamingue, ainsi que Jacinthe 
pothier, aménagiste à la MrC de la vallée-de-l’or;

•	participation aux instances, comités et activités de la fédération régionale;

•	priorisation des demandes à adresser à la FadQ et au MapaQ dans le cadre du 
comité des priorités;

•	accueil des nouveaux producteurs;

•	participation à la tournée syndicale avec Marcel Groleau;

•	appui aux agricultrices : le syndicat local accepte de payer la moitié des frais 
d’inscription pour les femmes qui souhaitent devenir membres des agricultrices du 
Québec;

•	appui financier au projet de travailleuse de rang en abitibi;
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les sYndiCaTs spéCialisés

Bois

l’année 2020 a été affectée par la pandémie de Covid-19. l’année avait pourtant bien débuté, 
mais l’incertitude durant le printemps aura causé beaucoup de retard dans la production de bois :

•	la valeur des ventes a diminué à 2,5 millions 
de dollars après avoir établi un record de 
40 millions $ en 2018. 

•	le syndicat des producteurs de bois 
d’abitibi-Témiscamingue a mis en marché 
488 915 tonnes métriques vertes (tmv) de 
bois pour les usines de la région. 

•	pour la répartition des essences, 175 753 tmv 
de résineux et 225 417 tmv de feuillus ont été 
récoltés. pour les lots intramunicipaux, ce 
sont 45 242 tmv de résineux et 42 503 tmv 
de feuillus. 

•	un total de 199 producteurs et de 
408 propriétaires ont mis du bois en 
marché à travers la région.

•	les prix au producteur sont restés inchangés 
durant la période d’été. Ceux pour la période 
d’hiver ont augmenté de 1$/tmv pour 
retrouver le niveau de l’année dernière. 

•	la tordeuse des bourgeons de l’épinette 
(Tbe) a progressé considérablement cette 
année, en abitibi-Témiscamingue. des 
démarches auprès de la sopFiM ont donné 
gain de cause aux producteurs de la région. 
des arrosages, à l’été 2022, devraient être 
réalisés pour contrer la progression de 
l’épidémie. 

•	le syndicat est présent dans différents 
secteurs du monde forestier, comme la 
Fédération des producteurs forestiers du 
Québec, les agences de mise en valeur 
des forêts privées de l’abitibi et du 
Témiscamingue, les comités consultatifs 
multiressources de toutes les MrC, à 
l’exception de la MrC d’abitibi, ainsi que 
dans le secteur agricole, notamment à la 
fédération régionale de l’upa et le syndicat 
local de l’upadu Témiscamingue.

Agricultrices

•	nouvelle représentante pour la région, Mélanie rivard;

•	nomination de représentantes dans chaque syndicat local;

•	recrutement de 25 membres;

•	participation aux rencontres avec le saguenay-lac-saint-Jean et les agricultrices du Québec;

•	participation de Mélanie rivard à une vidéo de dimensione;

•	Création d’un groupe Facebook « agricultrices de l’abitibi-Témiscamingue »;

•	invitation des agricultrices de la région à s’inscrire pour l’événement Coup de cœur du public 
organisé par les agricultrices du Québec;

•	participation à la formation « agir en leader »;

•	participation aux instances, comités et activités de la fédération régionale.



Bovins

•	Tenue de quatre réunions du conseil 
d’administration;

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle, via 
Zoom, en février 2021;

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale;

•	publication d’articles dans le bulletin 
« nouvelles fraîches »et la revue l’u;

•	participation à deux chroniques agricoles 
sur les ondes de CKvM, « la voix du 
Témiscamingue »;

•	participation du président aux réunions 
provinciales et à l’assemblée générale 
annuelle des producteurs de bovins du 
Québec;

•	participation des représentants aux réunions 
provinciales des comités de mise en marché 
des veaux d’embouche, des bouvillons 
d’abattage, des bovins de réforme et veaux 
laitiers;

•	organisation d’un café-rencontre, via Zoom, 
sur les différents logiciels de gestion des 
troupeaux, en mars 2021;

•	priorisation des demandes à adresser à la 
FadQ et au MapaQ dans le cadre du comité 
des priorités;

•	support aux banques alimentaires avec 
des dons en argent et en viande, dont 
certaines activités en collaboration avec les 

producteurs de lait d’abitibi-Témiscamingue.
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Grains

•	Cinq réunions du conseil d’administration;

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle;

•	rencontre avec la FadQ;

•	suivi des cultures pendant la sécheresse 

de l’été 2021 et le gel du printemps 2021;

•	Création d’une page Facebook pour les 
producteurs de grains biologiques afin de 
mettre en relation les acheteurs de grains 
biologiques partout au Québec avec les 
producteurs régionaux;

•	embauche d’un consultant externe afin de 
comparer les unités thermiques maïs du 
secteur de saint-bruno-de-Guigues avec 
la station de lorrainville;

•	accueil et collaboration avec les 

chercheurs de l’uQaT concernant un 
projet de recherche en grandes cultures 
biologiques en abitibi-Témiscamingue;

•	priorisation des demandes à adresser à 
la FadQ et au MapaQ dans le cadre du 
comité des priorités;

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale.



Lait
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La réalisation de certaines activités est possible grâce à la participation 
financière du MAPAQ et de généreux commanditaires. 

•	Tournée d’information et de consultation 
réalisée en mode virtuel;

•	support et suivi du programme de 
compensations fédéral en vertu des accords;

•	rencontre des députés sur l’actualité laitière, 
et ce, en mode virtuel;

•	application d’une réserve de quota 
spécialement dédiée aux acheteurs de quota 
de l’abitibi-Témiscamingue;

•	Hommage et remise de certificats 
« lait’xcellent » aux entreprises laitières 
de la région pour la qualité de leur lait, 
ainsi qu’une remise de mentions spéciales, 
commanditée par lactalis, pour les efforts 
concernant l’amélioration des résultats de 
cellules somatiques du lait à la ferme;

•	promotion des produits laitiers et 
commandites d’activités sportives, caritatives 
et éducationnelles;

•	support aux banques alimentaires avec des 
dons en argent, en produits laitiers et en viande, 
dont certaines activités en collaboration 
avec le syndicat des producteurs de bovins 
d’abitibi-Témiscamingue;

•	suivi des résolutions régionales adoptées à 
l’assemblée générale annuelle;

•	le dossier du financement et des services 
offerts par les travailleurs de rang pour 
l’abitibi-Témiscamingue;

•	service de calibration des bassins à lait;

•	poursuite des efforts pour solutionner la 
problématique des résultats manquants des 
échantillons pour les entreprises de la région 
et de leur impact sur la gestion et le revenu 
des entreprises laitières;

•	suivi de la politique de quota provinciale et 
nationale sur la flexibilité de production et 
des mesures palliatives;

•	étude des priorités régionales pour le 
développement du secteur de la production 
laitière;

•	déroulement de l’assemblée générale 
annuelle avec la plateforme digicast 
(rencontre virtuelle sécuritaire et approuvée) 
pour assurer la reconnaissance des 
membres lors d’interventions et votes sur 
les résolutions et les postes des dirigeants 
en élection;

•	ajout d’un siège au sein du conseil 
d’administration pour un représentant 
régional de la relève;

•	utilisation du logiciel Zoom pour maintenir 
les réunions en période de confinement 
causé par la pandémie;

•	participation du vice-président à la formation 
« agir en leader »;

•	participation aux instances, comités et 
activités de la fédération régionale.

Relève agricole

•	Tenue de sept réunions du conseil d’administration;

•	Tenue de l’assemblée générale annuelle;

•	participation au 39e Congrès annuel de la Fédération de la relève agricole du Québec 
(FraQ), en format virtuel, rabais offert sur repas régionaux;

•	participation à la Journée relève (format virtuel), rabais offert sur repas régionaux;

•	participation aux réunions du conseil d’administration de la FraQ;

•	participation aux instances, comités et activités de la fédération régionale;

•	participation au Collectif en formation agricole de l’abitibi-Témiscamingue (CFa);

•	participation aux conseils d’administration des syndicats locaux de l’upa;

•	Maintien du rabais de 50 % aux membres sur leur coût d’inscription pour la majorité des 
formations mises en place par le CFa;

•	Calendrier de la relève 2021;

•	priorisation des demandes à adresser à la FadQ et au MapaQ dans le cadre du comité 
des priorités.
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1) ADAPTER LES OUTILS DE GESTION DES RISQUES AUX RÉALITÉS 
    DES ENTREPRISES AGRICOLES QUÉBÉCOISES 
    Conseil d’administration de la Fédération / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	demande de bonifier agri-Québec afin d’augmenter de 3 % la contribution gouvernementale 

sur les ventes nettes ajustées (vna) pour les régions périphériques et les fermes de petite 
taille. si une telle mesure était adoptée, cela représenterait des gains d’environ 2 M$ pour les 
fermes de la région. 
 - Le 19 août 2019 : rencontre du nouveau ministre de l’agriculture, des pêcheries et de 
l’alimentation du Québec, andré lamontagne, lors de sa visite en région. nous lui avons 
réitéré qu’il était urgent d’agir, que ce programme aurait un véritable effet structurant 
sur l’agriculture de notre région.

 - Le 26 novembre : envoi d’une lettre du président de la Fédération au ministre de 
l’agriculture, en copie conforme à nos trois députés, afin de rappeler notre demande et 
nos arguments. 

 - Le 4 décembre : le président de la fédération régionale a posé une question au ministre 
lors du Congrès de l’upa. le ministre indique que la façon d’accompagner les producteurs 
pour adresser ces spécificités, il ne la connaît pas, mais qu’il a la motivation à venir en 
soutien à notre communauté.

 - Le 27 janvier 2020 : réception d’une réponse du ministre à l’effet que « les actions et 
interventions du gouvernement, en lien avec les désavantages régionaux mentionnés, 
se doivent d’être bien documentées et être appliquées avec le souci d’un traitement 
juste et équitable entre les secteurs de production tout en favorisant la performance des 
entreprises. C’est dans ce contexte que nous poursuivons nos échanges avec la FadQ 
pour évaluer les possibilités d’apporter des changements qui prendront en considération 
les réalités régionales du Québec. »

 - Le 5 juillet 2021 : rencontre du ministre de l’agriculture, andré lamontagne, où nous 
avons réitéré notre demande de bonification d’agri-Québec. nous avons proposé une 
application pour cinq ans par exemple, suivie d’une analyse d’impact que la mesure 
aura eue. nous avons proposé l’approche de projet pilote limité à un million de dollars 
par année. nous avons également présenté une demande afin de bonifier le salaire de 
l’ouvrier spécialisé.

•	À compter de la mi-octobre, participation de normand lemieux, membre exécutif, à l’instance 
provinciale Table de travail FadQ-upa-financement. le mandat de la Table est de valider 
et bonifier l’offre de produits et services en financement de la FadQ dans un contexte de 
continuelle consolidation du secteur agricole et agroalimentaire québécois. le comité a tenu 
quatre rencontres et a adopté un plan d’action composé de 19 actions. 

•	Mise en place du comité régional des programmes et du financement en région, dont les 
actions sont résumées à la section direction régionale.

le suivi aux résoluTions
voici les suivis aux résolutions adoptées à l’assemblée générale annuelle d’octobre 2019. 
les résolutions adoptées sont en cours pendant deux années consécutives.
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1) ADAPTER LES OUTILS DE GESTION DES RISQUES AUX RÉALITÉS 
    DES ENTREPRISES AGRICOLES QUÉBÉCOISES 
    Conseil d’administration de la Fédération / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX 
•	Traitement de la résolution par les membres de la Table de travail sur la sécurité du revenu et 

les outils financiers.
•	Transmission au gouvernement, lors des dernières consultations prébudgétaires provinciales 

de 2020 et 2021.
•	les demandes liées à la bonification du programme agri-Québec ont fait l’objet d’analyses à 

la Table de travail en 2020.
•	les demandes en lien avec le programme d’asra, notamment la bonification de la rémunération 

de l’exploitant, sont travaillées conjointement au comité de coordination asra et font l’objet 
de représentations de la part de l’upa auprès du ministère de l’agriculture, des pêcheries et de 
l’alimentation du Québec (MapaQ) ainsi qu’auprès des députés de la Coalition avenir Québec.
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2) REBOISEMENT DES TERRES EN FRICHE 
    Conseil d’administration de la Fédération / Olivier Brassard / Martine Delage

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	des zones spécifiques de reboisement, complémentaires à la zone agricole, ont été définies en 

collaboration entre la Fédération, le MapaQ régional et l’agence régionale de mise en valeur 
des forêts privées de l’abitibipouvant être aménagées sur notre territoire.

•	Le 24 juillet 2020 : signature d’un protocole d’entente entre le MapaQ, le ministère des 
Forêts, de la Faune et des parcs (MFFp), la Fédération de l’upa d’abitibi-Témiscamingue et 
l’agence régionale de mise en valeur des forêts privées de l’abitibi. Ce protocole concerne 
les prescriptions de travaux visant le reboisement sur terres privées en zone agricole dans la 
région de l’abitibi-Témiscamingue et du nord-du-Québec. Cette entente a permis de définir la 
durée de vie des zones préautorisées, de retirer les lots autorisés en 1987 et 2004, de retirer 
les lots en culture, de s’assurer de déterminer une durée à l’entente et qu’une autorisation du 
MapaQ soit nécessaire pour les zones qui ne seront pas préautorisées.

•	Cette entente assurera que le développement de la foresterie privée en abitibi-Témiscamingue 
ne se fasse pas au détriment de la zone agricole.

•	Le 7 avril 2021 : comité de suivi annuel de l’entente sur le reboisement, avec des représentants 
de l’agence régionale de mise en valeur des forêts privées de l’abitibi, du MapaQ et du MFFp.

ACTIONS RÉGIONALES
•	Travail conjoint afin d’identifier des zones qui pourraient être préautorisées pour le reboisement. 

il y a ainsi 138 312 hectares de la zone agricole qui sont reconnus pour permettre le reboisement 
dans les secteurs préautorisés. Toutes demandes effectuées en dehors de ces secteurs doivent 
être envoyées au MapaQ, pour analyse.

•	Automne 2019 et hiver 2020 : rencontre des syndicats locaux de l’upa d’abitibi-ouest, d’abitibi 
et de la vallée-de-l’or, de la fédération régionale et du MapaQ afin de discuter du projet de 
protocole d’entente sur le reboisement. 

•	le porte-parole du bloc Québécois en matière d’agriculture, d’agroalimentaire et de gestion de 
l’offre, Yves perron, était de passage dans la région du 2 au 4 septembre. pendant son passage 
en abitibi-Témiscamingue, l’upa a tenu à le sensibiliser sur le grand potentiel agricole de la 
région et la remise en production de certaines friches agricoles.

•	sensibilisation du ministre de l’agriculture, andré lamontagne, au reboisement et au soutien à 
la remise en culture des terres en friche, lors de sa visite en région, en juillet 2021.
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4) COÛTS DES CONSTRUCTIONS AGRICOLES
     Conseil d’administration de la Fédération / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	Transférée au comité exécutif pour analyse et recommandations. une étude nécessiterait 

beaucoup de ressources. valider la pertinence de la demande et l’objectif de celle-ci.

3) ÉGALITÉ DES CHANCES POUR L’ACHAT DE TERRES AGRICOLES
    Conseil d’administration de la Fédération / Martine Delage / Olivier Brassard

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	envoi de la résolution à François legault, premier ministre du Québec
•	présentation de la résolution aux membres de la Table sur la fiscalité municipale, l’aménagement 

du territoire et le développement régional lors de la rencontre du 19 février 2020.
•	le comité exécutif a entériné la recommandation des membres, soit « d’assurer une veille des 

transactions foncières agricoles et de continuer à dénoncer l’emprise croissante des fonds 
d’investissement dans le secteur agricole. »

•	l’union des producteurs agricoles (upa) et Fondaction annoncent, le 3 décembre, la création 
d’une fiducie d’utilité sociale (Fus) à but non lucratif, la Fiducie upa-Fondaction, protégeant 
les terres contre la spéculation et favorisant l’accès à la relève. 

•	Le 24 avril 2020 : nomination de Marc-andré Côté à titre de directeur général de l’organisation 
qui doit assurer le déploiement et la gestion de deux fiducies, soit la fiducie du reM et la Fiducie 
upa-Fondaction. isabelle bouffard, pierre lemieux et Guylaine Gosselin font partie des fiduciaires.

•	dans le cadre des consultations prébudgétaires du gouvernement du Québec, en janvier 2020, 
l’union demande : 
 - de mettre en place un fonds de capital patient sans intérêts pour soutenir le transfert et 
le démarrage d’entreprises de la relève agricole (emprunt financé jusqu’à 25 ans avec un 
taux d’intérêt minimal et un congé de paiement durant les premières années);

 - d’apporter une contribution financière publique à la Fiducie upa-Fondaction afin 
d’accélérer son déploiement partout au Québec.

2) REBOISEMENT DES TERRES EN FRICHE 
    Conseil d’administration de la Fédération / Olivier Brassard / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	Concernant le soutien à la remise en culture de terres agricoles en friche, envoi de la résolution 

à andré lamontagne, ministre de l’agriculture, des pêcheries et de l’alimentation, à andrée 
laforest, ministre des affaires municipales et de l’Habitation, et au premier ministre du Québec, 
François legault.

•	demande de l’union des municipalités du Québec, dans son mémoire déposé à l’assemblée 
nationale, dans le cadre des auditions pour le projet de loi 48, d’octroyer aux municipalités un 
pouvoir de taxation des terres en friche.

•	les demandes concernant la captation de carbone par l’agriculture et les retombées 
économiques de la remise en culture ont été transférées à la Table de travail sur 
l’agroenvironnement et l’atténuation des Ges pour analyse et recommandations.



5) BILAN PHOSPHORE
    Conseil d’administration de la Fédération / Martine Delage / Olivier Brassard

ACTIONS RÉGIONALES
•	participation du président de la fédération régionale à la Table de travail sur l’agroenvironnement 

et l’atténuation des Ges.
•	demande adressée au ministre de l’agriculture, andré lamontagne, en juillet 2021, de 

reconnaître certaines particularités et réduire les exigences de paperasse. en région, nous 
sommes en déficit de phosphore. nous devons tout de même produire des bilans phosphore 
et des plans agroenvironnementaux de fertilisation annuellement. nous avons demandé s’il 
était possible de les produire aux trois ans ou lorsque la ferme connaît un changement dans le 
nombre d’unités animales. le ministre a eu une bonne écoute face à cette demande, mais sans 
prendre d’engagements.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	Transférée à la Table de travail sur l’agroenvironnement et l’atténuation des Ges pour analyse et 

recommandations. Fait partie des demandes du plan vert agricole d’adapter la réglementation.
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6) PROGRAMME D’ASSURANCE RÉCOLTE FOIN
    Conseil d’administration de la Fédération / comité sécurité du revenu / Martine Delage

 
ACTIONS ET RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	En 2019-2020, la Fédération a effectué des représentations, auprès de la FadQ, afin qu’elle 

procède à l’ajout de stations météorologiques en abitibi-Témiscamingue et qu’elle fasse 
l’évaluation des stations existantes pour qu’elles soient représentatives du secteur agricole 
environnant. 

•	En juillet, août et septembre 2020, le président a participé à des visioconférences pour faire 
le point sur la sécheresse avec les présidents des fédérations régionales et la Confédération 
de l’upa.

•	Le 6 octobre : rencontre du président relativement au suivi sur la seconde avance en asreC 
foin, en région, avec Marc dickey, directeur territorial de la FadQ, et alain sarrazin, directeur 
régional du MapaQ. 

•	Le 20 janvier 2021 : conseil d’administration de la fédération régionale, rencontre du directeur 
territorial de la FadQ, qui a présenté le bilan d’assurance récolte et le nouveau programme 
investissement Croissance.

•	Le 5 mars : Table foin upa-FadQ, à laquelle a participé pascal rheault, président de la 
Fédération; il a été question, entre autres, des dates de début de croissance et du besoin 
d’ajout de stations météorologiques.

•	Le 9 avril : comité provincial asreC foin où le président, pascal rheault, a représenté la région. 
•	Le 5 juillet : lors d’une rencontre avec le ministre de l’agriculture, le président de la fédération 

régionale, pascal rheault, a fait état du gel tardif historique qui a abîmé plusieurs récoltes dans 
la région. le ministre lamontagne mentionne qu’une demande a été effectuée, auprès de la 
FadQ, afin que cette dernière fasse preuve de flexibilité tout en demeurant dans le cadre de 
ses paramètres.

•	Le 23 août 2021, nous avons eu la confirmation qu’il y aura ajout de deux stations météo, en 
région, pour l’année 2022. un ajout se fera dans le secteur de Chazel afin de mieux couvrir les 
conditions météo de ce secteur. un deuxième ajout se fera pour le secteur de saint-bruno de 
Guigues afin de bien couvrir les conditions particulières de proximité du lac Témiscamingue.
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7) ACCÈS PUBLIC AUX DONNÉES FINANCIÈRES SERVANT 
     À ÉTABLIR LES PROGRAMMES AGRI
    Conseil d’administration de la Fédération / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	Transférée à la Table de travail sur la sécurité du revenu et les outils financiers afin de cibler les 

besoins réels ainsi que les données qui seraient pertinentes.

8) PRÉVENTION ET SERVICES EN SANTÉ PSYCHOLOGIQUE 
     Conseil d’administration de la Fédération / Table de travail en santé psychologique /Linda Lavoie

RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	en 2020-2021, sur tout le territoire de l’abitibi-Témiscamingue, 95 producteurs et productrices 

ont sollicité l’aide de la travailleuse de rang, dont 41% d’entre eux étaient âgés entre 18 et 
54 ans. parmi les utilisateurs, 56% étaient des femmes et 44% étaient des hommes. en 2019, 
47 producteurs et productrices ont utilisé le service pour 139 interventions formelles. 

6) PROGRAMME D’ASSURANCE RÉCOLTE FOIN
    Conseil d’administration de la Fédération / comité sécurité du revenu / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	Cette résolution a été acheminée au sous-comité assurance récolte foin pour traitement. 
•	plusieurs échanges entre l’upa et la FadQ ont eu lieu concernant la couverture d’assurance 

récolte foin :
 - Nouvelles variables : la FadQ est ouverte à analyser de nouvelles variables pour le calcul 
des pertes lors de la révision des grilles de calcul des pertes et, au besoin, à procéder à 
des ajustements pour la couverture « superficie » (foin de commerce); 

 - l’upa a fourni des pistes d’amélioration (ex. degrés-jours) à la FadQ pour analyser leur 
inclusion dans les prochaines grilles; 

 - Gel hivernal : le gel hivernal, comme l’ensemble des pertes couvertes à l’asreC foin, est 
traité de manière collective à l’aide de grilles de pertes de gel. par contre, les informations 
transmises au bureau régional de la FadQ, par les producteurs, ont contribué à l’analyse 
de la situation par le siège social de la FadQ; 

 - Utilisation des fermes partenaires : la FadQ réitère que le nombre de fermes partenaires 
ne permet pas d’obtenir des données statistiquement représentatives pour calculer le 
taux de perte par station. les données de celles-ci servent principalement à actualiser la 
grille de calcul des pertes ainsi que les rendements (pour la couverture « superficie »); 

 - Relocalisation de stations météorologiques : la FadQ est ouverte à déplacer ou ajouter 
certaines stations météo. les demandes liées aux stations météo doivent être acheminées 
directement au bureau régional de la FadQ du territoire visé; 

 - Été 2021 : formation d’un comité de travail upa-FadQ afin de suivre les travaux liés à la 
mise à jour des grilles de pertes.
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8) PRÉVENTION ET SERVICES EN SANTÉ PSYCHOLOGIQUE 
     Conseil d’administration de la Fédération / Table de travail en santé psychologique /Linda Lavoie

ACTIONS RÉGIONALES
•	le service de travailleuse de rang existe depuis mars 2019, au Témiscamingue.
•	En janvier 2020, un sondage a été effectué auprès des entreprises des quatre MrC de l’abitibi 

(le Témiscamingue avait été sondé précédemment). les responsables ont reçu 60 réponses, 
dont 75 % des répondants étaient des hommes. les résultats ont confirmé le besoin d’un 
travailleur de rang. 

•	un comité de pilotage du projet de travailleur de rang d’abitibi a été formé, ce qui a permis 
d’entreprendre la recherche de financement menant à l’embauche d’une ressource qui couvrira 
les quatre MrC de l’abitibi.

•	la travailleuse de rang, sabrina audet-Godin, a quitté le 2 avril dernier pour un congé de 
maternité. Francis brouillette, qui possède une expérience de plusieurs années comme 
intervenant dans le milieu communautaire, a pris le relais pendant son congé. 

•	la page Facebook de la Fédération a été utilisée pour diffuser des articles ou des entrevues 
sur la santé mentale, promouvoir le service de travailleuse de rang ou le webinaire sur la santé 
mentale. une publication journalière a été réalisée durant la semaine de la prévention du 
suicide. le bulletin « nouvelles fraîches » a également publié divers articles sur le sujet.

•	un courriel de sensibilisation a été envoyé à nos listes courriel de producteurs dans le cadre de 
la semaine de prévention du suicide qui se tenait du 2 au 8 février 2020.

•	les autres actions réalisées sont détaillées dans la section prévention et santé psychologique 
du Centre d’emploi agricole.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	Maintien et enrichissement de la section santé psychologique du site santé, sécurité et mieux-

être la prévention en agriculture.
•	édition de quatre infolettres en 2019 et autant en 2020.
•	Fonds santé psychologique : neuf projets ont été présentés par cinq fédérations régionales, sept 

ont été réalisés tandis que deux ont été reportés à cause des mesures sanitaires.
•	participation au Collectif pour une stratégie nationale en prévention du suicide où les demandes 

de l’upa ont été réitérées.
•	participation aux rencontres de consultation des parties prenantes du 18 février 2020 et du 

19 février 2021 pour la mise en oeuvre d’une stratégie nationale en prévention du suicide.
•	diffusion d’informations sur des recherches conduites par l’université du Québec à Trois-rivières, 

l’université de sherbrooke et le Collège vétérinaire de l’ontario de l’université de Guelph.
•	entente avec l’organisme « au coeur des familles agricoles » pour une entente-cadre de services 

de travailleurs de rang aCFa-fédération régionale.
•	organisation d’un webinaire « déconfinez vos émotions avec le concours de santé mentale 

Québec-division Chaudière-appalaches »; le webinaire peut être revu (portail de formation iplus.
upa.qc.ca).

•	deux rencontres en 2019 et en 2020 de la Table de concertation santé, sécurité, mieux-être en 
agriculture.

•	Collaboration avec le MapaQ, en 2020, pour la conception d’un signet faisant connaître les 
ressources d’aide en santé psychologique.

•	participation au colloque virtuel du regroupement provincial santé et bien-être des hommes.
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9) SERVICES VÉTÉRINAIRES POUR LES GRANDS ANIMAUX
    Conseil d’administration de la Fédération / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	Le 1er décembre 2019, le dr paul Gervais annonce la cessation définitive de sa pratique 

vétérinaire, au plus tard, le 31 mars 2020, après presque 40 ans en abitibi.
•	échanges réguliers avec la Confédération de l’upa sur le sujet et suivi du dossier dans les 

instances de la Fédération et du syndicat local de l’upa d’abitibi.
•	participation de Maxime st-laurent, un producteur laitier de la région, à une activité « speed 

dating », le 3 février 2020, au Centre des congrès de saint-Hyacinthe, afin d’y représenter la 
région. Cette activité permet aux étudiants de la Faculté de médecine vétérinaire de rencontrer 
de futurs employeurs pour des stages ou un emploi permanent.

•	échanges avec la ville d’amos, qui s’est impliquée dans le dossier, afin d’offrir un lieu de 
résidence aux vétérinaires volants qui viendraient offrir un service en région et soutenir les 
stagiaires.

•	éditorial du bulletin « nouvelles fraîches » du mois de février sur cet enjeu et communiqué de 
presse.

•	envoi d’une lettre à l’association des médecins vétérinaires praticiens du Québec (aMvpQ) 
sur l’urgence de mettre en place un service de médecine vétérinaire pour les grands animaux 
en abitibi.

•	échanges avec alain sarrazin, du MapaQ. À la mi-mars, le MapaQ a consenti une aide 
financière pour le maintien de l’offre de services vétérinaires dans la région de l’abitibi jusqu’en 
septembre 2020. Cette aide permet de couvrir les frais de logistique, de déplacement, de 
logement et de compléter la rémunération des médecins vétérinaires qui se déplaceront à 
amos, afin d’y desservir la clientèle d’animaux de consommation. 

•	le mandat est confié à la Clinique vétérinaire Centre-du-Québec inc. d’assurer de coordonner 
les disponibilités et la logistique des vétérinaires remplaçants. la clinique s’engage à assurer la 
présence d’au moins un vétérinaire, en tout temps, du 1er avril au 1er septembre 2020.

•	Le 20 mars, une lettre signée par le dr Jonathan lehouiller, médecin-vétérinaire du nouveau 
bureau vétérinaire de l’abitibi inc., est envoyée à 221 entreprises de la région.

•	En avril 2020, normand lemieux, président du syndicat local de l’upa d’abitibi, et porteur du 
dossier vétérinaire à la Fédération, adresse une demande au MapaQ afin de prolonger le délai 
de l’aide financière, considérant le contexte de la Covid-19. Ceci pour permettre à la clinique 
de tester le marché sur une période plus stable et d’utiliser les sommes pour les raisons qu’elle 
avait prévues (stagiaires et équipe vétérinaire complète).

•	Automne 2020 : participation de dr anthony Tessier aux assemblées générales annuelles des 
syndicats locaux d’abitibi-ouest et d’abitibi afin de se présenter et confirmer son intérêt à 
demeurer en région.

•	le bureau vétérinaire de l’abitibi a offert un service en continu avec des vétérinaires qui ont 
pris le relais de dr Tessier pendant ses vacances, mais aussi en appui durant l’année.

•	En novembre, rencontre provinciale au sujet des programmes de services vétérinaires à laquelle 
participent la directrice et normand lemieux, membre exécutif. 
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9) SERVICES VÉTÉRINAIRES POUR LES GRANDS ANIMAUX
    Conseil d’administration de la Fédération / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	envoi de la résolution, en février 2020, à andré lamontagne, ministre de l’agriculture, des 

pêcheries et de l’alimentation du Québec, et à Christine Théoret, doyenne de la Faculté de 
médecine vétérinaire (FMv).

•	Avril et mai 2020 : tenue de rencontres de consultation des groupes spécialisés concernant 
les négociations pour le renouvellement de l’entente relative au programme de santé animale 
asaQ/pisaQ.

•	Mai 2020 : entente entre l’union et les parties pour le renouvellement du programme de santé 
animale asaQ/pisaQ.

•	Collaboration avec le MapaQ et l’aMvpQ, les fédérations régionales et les groupes spécialisés 
afin de pallier les bris de services vétérinaires dans certaines régions (ex. en Haute-Mauricie, en 
abitibi-Témiscamingue, à la Côte-de-beaupré et à l’Île d’orléans).

•	Collaboration au Groupe de travail sur la relève et le maintien des services vétérinaires en 
milieu agricole piloté par le MapaQ.

•	Collaboration entre l’aMvpQ, les producteurs de lait du Québec et la Fédération de l’upa de 
l’abitibi-Témiscamingue pour la participation d’un producteur laitier à l’activité de sensibilisation 
visant à intéresser de futurs médecins vétérinaires à travailler en région.

•	Collaboration avec la FMv pour valider les heures travaillées sur une ferme par les candidats 
s’inscrivant à la nouvelle catégorie d’admission créée par la FMv et dédiée aux candidats 
venant du milieu agricole, ou en ayant une bonne connaissance (minimum de 500 heures de 
travail sur une ferme).

•	appui de l’union à la démarche de la FMv pour réaliser une étude de faisabilité concernant 
un programme décentralisé de formation en médecine vétérinaire. l’objectif du campus 
décentralisé serait de recruter davantage d’étudiants ayant envie de pratiquer en région et 
d’effectuer de la pratique mixte. une cohorte de 25 étudiants est actuellement envisagée. 
À la suite des demandes de l’union, notamment, la bonification de la cote r des personnes 
provenant de régions désignées et une attestation de stages en région désignée sont également 
à l’étude, à cette fin.

•	appui au Centre hospitalier universitaire vétérinaire (CHuv) et à la FMv afin de sensibiliser le 
MapaQ à l’importance de maintenir le financement du CHuv, en raison notamment de son rôle 
dans la formation pratique des médecins vétérinaires, dans le domaine des animaux de ferme.

•	Printemps 2021 : rencontre avec le sous-ministre en titre, mise en place d’un comité MapaQ-
upa-groupes sur le programme pisaQ et l’avenir des services vétérinaires (ce comité a tenu 
sept rencontres à ce jour). 

•	envoi d’une note d’information aux fédérations régionales et aux groupes spécialisés concernés 
relativement à la situation de pénurie de certains médicaments vétérinaires. 

•	Collaboration au suivi de la résolution de la FraQ concernant une chaire de recherche en 
médecine vétérinaire non traditionnelle. 
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10) MILIEUX HUMIDES ET HYDRIQUES 
      Conseil d’administration de la Fédération / comité aménagement du territoire et  
      agroenvironnement / Olivier Brassard

ACTIONS ET RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	Le 11 novembre 2019, formation del’upa sur les milieux humides et hydriques offerte aux 

présidents des fédérations régionales et des syndicats locaux par la Confédération.
•	Le 19 février 2020, le gouvernement du Québec a publié, à la Gazette officielle du Québec, le 

projet de règlement sur l’encadrement d’activités en fonction de leur impact sur l’environnement 
(reaFie). la fédération régionale a demandé d’exempter d’une autorisation ministérielle, 
donc d’une compensation, les parcelles en friche de trente ans et moins se trouvant dans 
un bassin versant non dégradé. nous avons produit un mémoire et la Confédération nous a 
appuyés dans nos demandes.

•	le reaFie, qui est entré en vigueur le 31 décembre 2020, prévoit que toute mise en culture en 
milieux humides reste soumise à une autorisation ministérielle, sauf pour la remise en culture 
d’une parcelle ayant fait l’objet d’un abandon agricole depuis moins de 10 ans ou 30 ans, selon le 
cas. en vertu de l’article 139, sont exemptés d’une autorisation, les travaux de déboisement relatifs 
à la remise en culture et la culture subséquente de végétaux non aquatiques et de champignons 
réalisés dans un milieu humide d’une parcelle ayant fait l’objet d’un abandon agricole :
 - depuis moins de 10 ans, lorsque réalisés dans les domaines bioclimatiques de l’érablière 
à caryer cordiforme et de l’érablière à tilleul;

 - depuis moins de 30 ans, lorsque réalisés dans tout autre domaine bioclimatique.
•	la nouvelle réglementation tient donc compte des réalités régionales. il s’agit d’un gain 

important pour notre région!
•	En mars 2021, tenue d’une séance d’information sur la nouvelle réglementation touchant les milieux 

humides et les gains réalisés en abitibi-Témiscamingue pour les terres agricoles avec daniel 
bernier, de la Confédération de l’upa, ainsi que l’aménagiste de la Fédération, olivier brassard.

•	la fédération régionale de l’upa et le syndicat local de l’upa du Témiscamingue ont fait 
parvenir, en juin 2021, leurs commentaires concernant le plan régional des milieux humides et 
hydriques (prMHH) de la MrC de Témiscamingue.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	participation de l’union aux travaux de cocréation du ministère de l’environnement et de 

la lutte contre les changements climatiques (MelCC) relatifs au projet de règlement sur 
l’encadrement d’activités en fonction de leur impact sur l’environnement (reaFie). note : Ce 
règlement déterminera notamment quelles activités en milieux humides et hydriques seront 
exemptées d’une autorisation ministérielle. 

•	Transmission d’un mémoire au MelCC, en mai 2020, concernant le projet de reaFie, lequel formule 
des demandes au sujet des activités agricoles à l’intérieur des milieux humides et hydriques.

•	Transmission d’une lettre au ministre benoit Charette soulevant nos fortes préoccupations 
concernant les dispositions visant les activités agricoles et sylvicoles à l’intérieur des milieux 
humides. 

•	échange téléphonique entre le président général de l’upa et le ministre du MelCC, le 2 juillet 
2020, pour discuter des règles trop restrictives en vigueur.

•	Transmission de commentaires au MelCC dans le cadre de la démarche d’actualisation du règlement 
sur la compensation pour l’atteinte aux milieux humides et hydriques, en décembre 2020.

•	plusieurs échanges, de février à juin 2021, avec les représentants du MelCC concernant les 
modifications à apporter au règlement.

•	publication, le 7 juillet 2021, d’un projet de règlement modifiant le règlement sur la 
compensation pour l’atteinte aux milieux humides et hydriques comportant des améliorations 
pour le secteur agricole, dont la possibilité de mettre en culture des terres qualifiées de milieux 
humides sans versement d’une compensation financière (les conditions varient selon la zone 
bioclimatique concernée et le type de milieu humide affecté).

•	Transmission de commentaires au MelCC, en août 2021, concernant le projet de règlement 
publié le 7 juillet 2021.
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11) PLAN DE FINANCEMENT DE L’UNION 2020-2024
     Conseil d’administration de la Fédération / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS RÉGIONAUX
•	Du 17 au 23 septembre 2019 : tournée de consultation des syndicats locaux, par la Fédération, 

afin de consulter les membres sur le prochain plan de financement de l’union.
•	À la suite de la tournée de consultation, une liste de questions a été adressée à la Confédération 

de l’upa sur le plan de financement. 
•	la baisse du nombre de fermes de notre région a évidemment un impact sur nos budgets. 

pour les calculs du plan de financement, le nombre de fermes est passé de 706 à 564. les 
critères du nouveau plan font en sorte de réduire l’impact financier, mais il y a tout de même 
une incidence d’un peu plus de 17 000 $ en moins, causée par la baisse de fermes. 

•	Le 22 janvier 2020, une demande d’aide ad hoc pour la fédération régionale de l’upa est 
adressée à Marcel Groleau. afin de permettre la défense des enjeux prioritaires et d’agir sur le 
développement de l’agriculture régionale, nous demandions qu’un soutien ad hoc de 103 000 $ 
soit accordé à notre fédération régionale pour couvrir le déficit anticipé sur cinq ans. Ces 
prévisions tiennent compte des efforts de rationalisation cumulés à la Fédération. pour quinze 
des vingt postes, nos dépenses sont inférieures ou équivalentes au budget normalisé.

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	Mise en œuvre du nouveau plan de financement pour la répartition du financement entre les 

paliers, la nouvelle cotisation et la nouvelle contribution.
•	au conseil général de mai 2021, dépôt d’une nouvelle formule de financement, qui inclut une 

participation financière pour les productions hors plan conjoint. préparation de rencontres 
avec les groupes concernés. 

12) DÉFENDRE LES INTÉRÊTS MORAUX DES AGRICULTEURS ET AGRICULTRICES 
      DEVANT LA MONTÉE D’UNE IDÉOLOGIE EXTRÉMISTE VÉGANE
      Conseil d’administration de la Fédération / Martine Delage

ACTIONS ET RÉSULTATS PROVINCIAUX
•	notre résolution régionale est transférée au comité tactique production d’élevage pour analyse 

et recommandations.
•	Le 29 janvier, l’union des producteurs agricoles demande au gouvernement du Québec une 

législation plus sévère pour contrer certaines actions antispécistes comme l’intrusion illégale.
•	En janvier 2020, bHlF avocats publie « diffamation, harcèlement et intimidation en milieu 

agricole : pour bien connaître vos droits et vos recours! » Ce document a pour but d’informer 
les producteurs sur les concepts juridiques de ces enjeux et de proposer des outils ou avenues 
pour réagir aux différentes situations qui peuvent se présenter. il aborde notamment la notion 
d’introduction par effraction sur la propriété privée et les recours possibles tant en matière 
civile que criminelle. il est disponible gratuitement sur le site internet de l’union dans la section 
« services aux producteurs, services juridiques en droit agricole ».

•	Le 7 février, l’union des producteurs agricoles dépose une injonction provisoire au palais 
de justice de Montréal, qui vise à empêcher des militants du groupe de désobéissance civile 
direct action everywhere Montréal de s’introduire illégalement dans une autre ferme. la Cour 
accueille favorablement cette demande d’injonction provisoire.

•	En février, l’union se dote d’un plan de communication en lien avec les militants et activistes 
en milieu agricole.

•	Juin 2021 : le président général de l’union, Marcel Groleau, a participé aux consultations 
du Comité permanent de l’agriculture et de l’agroalimentaire sur le projet de loi C-205, loi 
modifiant la loi sur la santé des animaux. rappelons que le projet, déposé en février 2020 
par le député conservateur John barlow, prévoit l’ajout d’une infraction lorsqu’il y a intrusion 
dans un lieu où se trouvent des animaux susceptibles, par le fait même, d’être exposés à 
une maladie ou à une substance toxique. il s’agit pour l’upa d’un projet de loi important et 
nécessaire, d’autant plus que nous attendons toujours que des mesures concrètes soient aussi 
prises par le gouvernement du Québec pour mieux protéger les sites d’élevage.



Vos experts agricoles 
et agroalimentaires

Bénéficiez de l'expérience de nos spécialistes en agriculture, de 
produits de financement adaptés au secteur, d’outils en transfert 
d'entreprise et de la proximité de Desjardins en région.

Desjardins Entreprises–Abitibi-Témiscamingue et Nord-du-Québec
Amos | La Sarre | Rouyn-Noranda | Témiscamingue | Val-d’Or

1 866 732-0255 | desjardins.com/agricole

Mireille Girard
Directrice de comptes

Poste 7005634
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Directrice de comptes
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Conseillère Entreprises
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À nos productrices et producteurs  
agricoles de l’Abitibi-Témiscamingue : 

Ces derniers mois nous ont fait 
apprécier votre contribution essentielle 

à notre autonomie alimentaire.  
JE VOUS EN REMERCIE  

SINCÈREMENT.

SUZANNE BLAIS
DÉPUTÉE D’ABITIBI-OUEST

Bureau Amos
259, 1re avenue Ouest, Amos, 
(QC), J9T 1V1 
819 444-5007

Bureau La Sarre
29, 8e avenue Est, La Sarre, 
(QC), J9Z 1N5 
819 339-7707



 

  
  
 
 
  
  
 
 
 

 

 
 
 

Cours offerts en 2021-2022 
 

  

 
 
 
 

Production animale 
• Rémunération de 15 000$ 
• Alternance travail-études 
• Majorité de la formation 

offerte en ligne 

1 215 
heures Ville-Marie 

    
 
 
 
 

Production horticole 
• Rémunération de 15 000$ 
• Alternance travail-études 
• Début de la formation en 

janvier 2022 

1 200 
heures Ville-Marie 

  

Francisation pour travailleurs étrangers – Ville-Marie 

 Service aux entreprises – tout au long de l’année sur tout le territoire 

 
 
 

Pour information ou inscription : 

819 629-2144, poste 2000 

www.centrefreremoffet.com 
Centre Frère-Moffet, formation générale et professionnelle 

 

 Exploite tes talents, fais-en un métier !  



RÊVER. BÂTIR. RÉUSSIR.

Vous êtes entièrement 
dédié à votre entreprise.

Nous le sommes aussi.

Faites confiance au seul prêteur 
entièrement dédié à l’agriculture 
et à l’agroalimentaire au Canada.

1-800-387-3232 | fac.ca





DÉCOUVREZ
LES MARAÎCHERS,
LES PRODUCTEURS ET 
LES AGROTRANSFORMATEURS
DE CHEZ-NOUS!

Une BOUTIQUE en ligne

Un RÉPERTOIRE agroalimentaire

Des NOUVELLES gourmandes
(recettes. conseils et plus encore!

UNE INITIATIVE DES

SUIVEZ-NOUS! +



UN CHOIX 
pour cultiver  
la vie  
Pratiques agricoles (1 an)
Agricultural Practices
Techniques agricoles (2 ans)
Agricultural Techniques

collegeboreal.ca



.

Le symbole et le nom Sollio sont des marques de commerce de Sollio Groupe Coopératif.

sollio.coop

Aidons 
notre 
monde
Mettons la table  
pour demain
Pour une 2e année, 18 coopératives, incluant  
Novago Coopérative, s’unissent pour venir  
en aide à la communauté. Une grande chaîne 
de coopération et de solidarité qui permet  
de remettre un total de 510 000 $ en valeur 
marchande de denrées alimentaires et en 
argent, dont 11 600 $ dans la région de 
l’Abitibi-Témiscaminge.

Une initiative de :



LE LABORATOIRE
D'ANALYSE AGRICOLE DE L'UQAT.. .
PROXIMITÉ ET EXPERTISE

Confiez l'analyse de vos fourrages et de l'alimentation de vos animaux à une
équipe d'experts. Situé dans les installations du centre du Témiscamingue de
l'Université du Québec en Abitibi-Témiscamingue (UQAT), le nouveau
Laboratoire d'analyse agricole est doté d'équipements à la fine pointe de la
technologie. 

NOUVEAUTÉ
Abitibi-

Témiscamingue
 Nord-Est ontarien

À VENIR
Analyse de sols

Déposez vos échantillons en personne au comptoir ou
passez vos commandes en ligne sur notre site
transactionnel : laboratoireagricole.uqat.ca.

Réduisez le coût d'expédition de vos échantillons grâce
à nos coupons de transport prépayés.

Diminuez le délai  pour obtenir vos résultats.

819 622-1453 - 1 877 870-8728
poste 5900

79, rue Côté, Notre-Dame-du-Nord
Québec J0Z 3B0

Lundi au jeudi
8 h 30 à 12 h - 13 h à 16 h 30

laboratoire.agricole@uqat.ca

Avantages 

 En collaboration avec : 









Ensemble,
cultivons notre 
autonomie alimentaire

Aujourd’hui vous discutez de solutions pour 
répondre à vos besoins et porter une vision 
durable de notre agriculture. Je vous entends.

Je continuerai à défendre avec fougue les enjeux 
régionaux des productrices et des producteurs 
agricoles de l’Abitibi-Témiscamingue et de  
la relève.

lemire.info | Sebastien.Lemire@parl.gc.ca
819 762-3733

 
                                                                                                                                                                        

 

Fier partenaire des producteurs 
laitiers depuis 1927! 

 

LAVERLOCHÈRE 



C’est une fierté pour le 
gouvernement de constater que nos 

producteurs agricoles font preuve 
d’innovation et de dynamisme pour 

contribuer à l’autonomie alimentaire 
de la région et du Québec.

MINISTRE DES FORÊTS, DE LA FAUNE ET DES PARCS
MINISTRE RESPONSABLE DE LA RÉGION DE L’ABITIBI-TÉMISCAMINGUE
ET DE LA RÉGION DU NORD-DU-QUÉBEC

PIERRE DUFOUR
DÉPUTÉ D’ABITIBI-EST



La ville de Rouyn-Noranda tient à remercier tous les agriculteurs de chez nous. 

Vous faites un travail remarquable, vous êtes les héros de l'alimentation!



 

26, Principale Sud  
St-Bruno-de-Guigues, Qc 

Québec, J0Z 2R0 

Tel: 819 728-2234   Téléc.: 819 728-2392 

Dr Guy Marchand 

Dre Marie-Andrée Balaux-Veillette 

Dr Alain Gironne 

Dre Florence Guay 

CHAMPAGNE, BELLEHUMEUR, GUIMOND INC. 
- SOCIÉTÉ DE COMPTABLES PROFFESIONNELS AGRÉÉS -

Caroline Bernard, CPA auditrice, CGA      -     Julie Desrochers, CPA auditrice, CGA
Alain Guimond   -    Jacquelin Vachon    -   Patrice Vachon 

42, des Oblats Nord, Ville-Marie, Québec,  J9V 1J5 
administration@cbgcpa.ca 

Tél : 819-629-2220  Fax : 819-622-0342 

Fortement reconnue dans la région, notre firme se compose d’une équipe de trente personnes 
œuvrant dans des secteurs aussi diversifiés que : service de comptabilité, vérification, fiscalité, 
planification financière et successorale, tenue de livre informatisée, financement, réorganisation 
d’entreprises, planification fiscale personnelle et corporative et achat/vente d’entreprises. 

Une équipe au cœur de l’action depuis plus de 40 ans ! 



CYAN MAGENTA

DIE CUT PMS XXX

YELLOW BLACK

PMS XXX PMS XXX

Approbation
Bien que tous les eff orts aient été mis en œuvre 
pour éviter toute erreur, S.V.P., bien vérifi er 
cette épreuve. Notre responsabilité se limite 
au remplacement des fichiers finaux.

100�% 50�% 0�%

PS15174-04_ANN_agricole_FR_4c
2019-10-09 GM
Épreuve #3-FINALE Page 1

FINAL-LIVRÉ

Agence�:  M&H
Titre�:  Au cœur de l’industrie 
 agricole
No d’annonce�:  PS15174-04
Format�: 18 cm x 11,5 cm
Couleur�:  4 couleurs process
Client�:    Banque Nationale
Date requis�: 10 octobre 2019

M&H
87, RUE PRINCE, BUREAU 310
MONTRÉAL QC  H3C 2M7
T. 514 866-6736 | STUDIOBN@MH.CA

Parce qu’ils sont présents 
sur le terrain, les experts 
spécialement dédiés au 
secteur agricole de la 
Banque Nationale sont bien 
placés pour accompagner 
les entreprises d’ici.

bnc.ca/agriculture

Patrick Guilbault
Directeur SAE agricole

Tél. : 819 629-2404 
ou 819 757-3651 poste 77806
Cell. : 873 998-3589
Courriel : patrick.guilbault@bnc.ca

Au cœur de
l’industrie agricole



Immeuble Albert Allain 
970, avenue Larivière 
Rouyn-Noranda (Québec)  J9X 4K5
Tél. : 819 762-0833  |  Téléc. : 819 762-0575
abitibi-temiscamingue@upa.qc.ca 
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